
« Pour  une   fois,  Elina  était   au  centre  de  quelque  chose,   le

début  d'un   travail   collaboratif   avec   le   handicap,   un   enfant

parmi tant d'autres. » Papa d’Elina (accueillie  de 2016 à 201 )

« Elles ont été accueillies avec leur différence et traitées avec une attention toute

particulière. Je me souviens en particulier qu’une chaise basse pour enfant a été

modifiée pour permettre à Noëmie de prendre ses premiers repas à table sans

glisser vers l’avant, elle a ainsi pu débuter son apprentissage des repas en partie

grâce à cette chaise; et aussi la grande patience de sa tutrice. » Parents d’Elora et

Noëmie (accueillies de 2019 à 2020)

«Nous avons toujours constaté une grande écoute de la part des pros de la crèche

qui ont toujours montré leur volonté d’apprendre à côtoyer et guider les enfants

différents. (…)  Nous leur avons confié nos enfants avec une confiance absolue. »

Parents d’Elora et Noëmie (accueillies de 2019 à 2020)



« J’ai passé deux diplômes en VAE (...),  sans compter les nombreuses formations internes, pour un

accompagnement de qualité auprès des enfants.  Le soutien de  la  direction,   la collaboration entre

professionnelles, la dynamique parentale a été essentielle pour mon évolution professionnelle mais

aussi personnelle et humaine. Ces années ont été riches, structurante et constructives. J’ai par la suite

été  dans  différentes   structures   (...).   Et   je  dois  bien  avouer  n’avoir   jamais   retrouvé,   un   lieu  aussi

porteur,  désireux d’aller  le plus  loin possible en qualité d’accompagnement de  l’enfant,  en qualité

d’échanges, de communication, de projets, de remises en question, pour toujours plus de hauteur

professionnelle et relationnelle. »  Clotilde, professionnelle formée Chez Pom’ Flore

« Je  me  souviens  que  Pom,  Flore  était   comme une  grande

famille,   beaucoup   d’évènements   conviviaux   entre

professionnels et parents.  (…) C’était agréable car les parents

étaient très investi dans la vie à la crèche, (...) chaque famille

apporte un petit plus à la structure. »

Justine, professionnelle formée chez Pom’Flore de 2013 à 2015

« L’ouverture   d’esprit,   l’ouverture   au   monde,   le   cadre

sécurisant   de   ce   lieu   ont   été  pour   toute   notre   famille   un

tremplin,   un   lieu   ressource,   un  moyen   de   socialisation,   un



repère, un lieu d’expressions, un lieu de vie, qui a énormément

compté. » Clotilde Vanoye, Maman de 

« Les  ateliers  de   jeunes  parents  avec différents  thèmes,  qui  se  déroulaient  de

temps en temps le soir à la crèche était une occasion unique pour moi et d'autres

parents  de  se   rencontrer  et  de  partager  nos  expériences  de   jeunes  parents. »

Maman de Bardia (accueilli de 2015 à 2017)

« C'était simple, moins "normé" que les grosses structures, on allait au parc pour

les   sorties,   les  enfants  y   étaient  bien  et  gardent  un   souvenir   attendri   de  ces

moments. » Parents de  Macéo et Marilou (accueillis de 2003 à 2005)



« J’appréhendais   l’entrée   en   crèche  de  mon   enfant,   je   n’avais   pas

envie   de   me   séparer   de   lui.   (…)   Les   professionnel·le·s   ont   été

incroyables  pour  nous  mettre  en  confiance  et  pour  qu’on  se  sente

chez nous dans l’enceinte de la crèche. Son adaptation s’est faite dans

une grande douceur et attention pour ce qu’il vivait, pour ce que nous

vivions. » Maman de Zack (accueilli depuis 2022)

« À la crèche Pom’Flore, on prend le temps, juste ce qu'il faut ;

rien  ne  semble  plus   important  que   l'accueil  harmonieux  de

l'enfant,   sans   pas   pressés   qui   puissent   faire   penser   à   une

"gestion" mécanique de l'enfant. »  Maman de Niels ( accueilli

depuis 2022)

« La crèche fut notre première grosse expérience associative.

(…) Notre   passage   à   la   crèche   reste   une   expérience

personnelle   et  même  professionnelle   très   importante   pour



nous,   avec   des   connaissances   et   des   expériences

irremplaçables. »  Parents  de  Louise  et  Bastian  (Accueillis  de

2017 à 2020)

« Nous   sommes   persuadés   que   la   qualité   d'accueil   dont   Sarah   et   nous-même   bénéficions   est

primordiale  et devrait  être  la règle en  la matière.  Nos enfants préparent  le monde de demain,  et

comme de nombreux scientifiques et psychologues l'ont démontré, beaucoup de choses se jouent

dans les premières années de l'enfant. La qualité a forcément un coût et nécessite des moyens, mais

rien ne devrait mener à transiger sur la qualité d'accueil de nos enfants. » Parents de Sarah (accueillie

depuis 2022)

« La relation que nous avons créé depuis maintenant plus de 4 ans avec les

professionnelles de la crèches est et a été un équilibre non négligeable

dans   notre   construction   de   parents.   Nous   savons   que   nous   pouvons



échanger   sans   se   sentir   jugé   et   faire   ainsi   évoluer   notre   posture   de

parents   auprès   de   nos   enfants.  Nous   nous   sentons   soutenu   face   aux

évènements que nous pouvons vivre et  qui  affecte notre parentalité.  »

Yves-Marie et Mélanie Parents de 2 garçons, (accueillis depuis 2019)

« Tobias (né en 1993) était dans la première année de l'ouverture de la crèche (…). Moi

et   leur  papa  étions  présents  dans   la  vie  de   la  crèche  pour   faire   les  permanences

auprès des enfants, puis au début aussi pour faire les courses, repas, ménage, et nous

avons  participé   aux   nombreuses   réunions   régulièrement   avec   le   personnel   et   les

autres parents pour parler de la vie de la crèche et des projets. (...). Ce qui nous a plu



c'était l'ouverture d'esprit de tous, à faire évoluer la vie à la crèche et à être à l'écoute

des enfants. » Parents de Tobias, Daniel et Leo (accueillis entre 1993 et 2003)

« J'ai  découvert  ce  fonctionnement (parent dans  la  crèche):

c'était très motivant et plaisant.  Cela m'a permis de voir ce

que vivait mon enfant au quotidien. »

« La  qualité  de  l’accueil,   l’implication des  professionnelles,   leur  passion pour   la  petite  enfance,   la

diversité des activités et des sorties, la multiplicité de mise à l’éveil de nos enfants (chants, travaux

manuels,   potagers,  malles   sensorielles,   intervenants   en   tout   genre,   et   cuisine   et   éveil   des   sens

gustatifs grâce à notre cuisinier sur place etc.) la contribution de chaque parent et pro ayant amené

leur pierre à cet édifice, la volonté de chacun de porter la structure et d’y apporter sa valeur ajoutée,



sont les véritables atouts de Pom, Flore que nous ne retrouvons pas ailleurs (...). Nous sommes très

attachés à ce que Pom, Flore a pu créer pour nous parents (un réseau, une meilleure compréhension

des enfants, de nos enfants) et surtout à toute la richesse qu’elle a pu apporter à nos enfants. » Parents

de Basile et Lucie, accueillis de 2017 à 2019)



« J'aimais particulièrement les "petits déjeuners des parents":  de temps en temps, certains parents

préparaient un ou deux gâteaux, complétés par la cuisine de la crèche avec du café, du thé et des jus

de fruits. Ces temps du matin (entre 8h et 10h, selon les disponibilités de chacun) m'ont permis de

partager mes difficultés parentales qui nous impactent tous autant que nous sommes: Tétine ou pas ?

Comment vous faites pour la sieste chez vous ? Mes enfants se/me tapent/insultent/mordent et je

n'en dors pas la nuit. Quand est-ce que j'enlève les couches ? Et quel lit j'utilise ? Et vous avez vu ce

super nouveau vélo ? Et ce siège auto, il est bien ou pas ? » Papa de Camilo et Solena (accueillis de 2018

à 2021)



« J'ai libéré ma parole sur les difficultés au lieu de rester seul face aux situations parentales que je

rencontrais. Encore aujourd'hui, 5 ans plus tard, je n'ai pas de tabous avec les maîtresses des écoles

et/ou   professionnelles   du   périscolaire.   Là,   où   avant   je   n'osais   pas   dire   les   choses   ni  même   les

aborder. » Papa de Camilo et Solena (accueillis de 2018 à 2021)

« Pour nous,   les permanences sont un élément très précieux de  l'accueil  à Pom, Flore  :  cela nous

permet d'apprendre beaucoup de choses sur les enfants de tout âge et de tout caractère, ce qui est

facilitant  et   rassurant  dans  notre  vie  de  parents pour notre  premier  enfant.  Cela   fait  de  nous  de

meilleurs parents, mieux préparés aux différentes étapes de la vie de notre enfant et mieux capables

de la comprendre. » Parents de Félicie (accueillie depuis 2021)

« Il est important de parler de l'accueil qui nous a été proposé par l'équipe des professionnels de la

crèche. L’équipe nous a tout de suite mis à l'aise, enfants et parents. Elle a pu répondre à toutes

nos interrogations, réflexions, doutes et a toujours été là pour nous soutenir et nous aider dans

l'organisation de notre quotidien avec nos enfants. A aucun moment, nous n'avons eu le moindre



doute sur le bien-être de nos enfants et la qualité de leur accueil. » (Parents de Louise et Bastian,

accueillis de 2017 à 2020)



« Que ce soit par l'individualisation de l'accueil et du suivi de l'enfant, par l'adaptation à son rythme et

à ses besoins, par les activités et sorties proposées - et ce quelque soit l'âge des enfants - , par le

soutien, l'énergie et la créativité mise au service des enfants, nous sommes convaincus de la chance

que nous avons que Sarah soit accueillie chez Pom, Flore et Alexandre. Sarah est une petite fille en

pleine  forme et  épanouie,  et  nous  sommes certains  que  la  crèche y  est   largement  pour  quelque

chose. » parents de Sarah (accueillie depuis 2022)



« 11 ans après, je garde toujours un souvenir ému et encore vivant de notre passage à la crèche en tant

que  parents  et   les   enfants   s’en   souviennent   encore.  La  crèche  Pom,  Flore   a   été  pour   nous  une

formidable école en tant que parents mais aussi de citoyens. (…) Ce que nous y avons appris est tout

simple :   nous  nous   sentons   tous   responsables  des  enfants  des  autres.   Je  pense  que  c’est  de  ce

postulat ensuite que découle notre engagement citoyen (...).  Et  c’est  aussi  grâce à cela que nous

savons que nous ne sommes jamais seuls en cas de besoin dans le quartier car nous savons que nous

pourrons compter sur un réseau de parents solidaires qui garderont nos enfants quand nous serons en

galère. » Maman de Emile et Zoé (accueillis de … à 2015)

« La crèche Pom, Flore n’est pas une simple crèche. Les enfants en gardent un souvenir merveilleux (et

nous aussi) qui est lié à un cadre très bienveillant porté par des professionnels de grande qualité mais

aussi  à  l’implication de  leurs parents dans  le fonctionnement de  la crèche (ils  se souviennent des

multiples sorties, fêtes, perm des parents, des copains qu’ils continuent aussi de fréquenter même dix

ans après, des papis mamies qu’ils avaient visité à la maison de retraite Saint-Bruno, des pompiers,

etc.).  » Maman de Emile et Zoé (accueillis de … à 2015)



« Bien sûr ça n’a pas été toujours très simple pour moi de voir les autres enfants évoluer si vite et

Jolène si lentement. Mais l’inclusion n’est pas une normalisation c’est l’acceptation de la différence en

légitimant  sa  place sociétale.  Cette   légitimité  de  la  place de ma fille  à   la  crèche m’a  aidée dans

l’acceptation   de   son   handicap   surtout   parce   qu’elle  m’a   enlevé   le   poids   du   sentiment   de   non

légitimité,  de   charge   supplémentaire,  d’acceptation   forcée  que   j’avais  pu   ressentir  par   ailleurs. »

Maman de Jolène (accueillie depuis 2018)

« Si la co-éducation est un principe bénéfique à tous les enfants et devrait être systématique, elle

prend une dimension encore plus incontournable quand l’enfant a des comportements qui ne sont pas

« classiques » et que son accompagnement requiert des adaptations spécifiques.

A Pom, Flore, les professionnelles ont toujours été en demande d’informations et de conseils en ce qui

concerne le quotidien de Jolène. Elles ont toujours été partantes pour nous suivre et soutenir  les

objectifs que nous nous étions fixés que ce soit en termes de motricité globale ou fine. Nous avons

aussi pu bénéficier de leurs conseils et regards sur les progrès et les difficultés de Jolène. Nous avons

essayé de trouver des solutions ensemble. La crèche a aussi été très présente dans l’accompagnement



de Jolène à l’école et toujours ouverte aux conseils du CAMSP. » Maman de Jolène (accueillie depuis

2018)



« Entendre  dire  que   tout  ça  pourrait   s'arrêter,  c'est   insupportable   ;  Qu'on  ne  nous  parle  plus  de

nouveau monde à construire, plus respectueux de l'écologie et des humains. 

Laissons   -   Laissez   –   Pom,   Flore   donner   l'exemple   en   offrant   aux   Petits   d'Hommes   les   graines

vertueuses pour bâtir le monde de demain. » Maman de Niels (accueilli depuis 2022) 

« A l'heure où les pouvoirs publics commencent à entendre parler du point de non retour que nous

avons atteint dans les crèches, il faut que des oasis comme Pom, Flore subsistent. Il faut que ces oasis

deviennent les modèles de structures de demain. »  Manon Godard, ancienne professionnelle qui s’est

formée à Pom’Flore (2012 à )

En tant que parents, les demi-journées de permanence sont également des moments très riches en

apprentissage sur de nombreux plans,  notamment  l’implication dans la crèche,  le suivi  de l’enfant

dans la vie en communauté, les échanges avec les professionnels, l’apprentissage auprès des autres

enfants ou encore les échanges avec les autres parents. Autant d’éléments qui font que la crèche

Pom, Flore & Alexandre n’est pas une simple crèche mais plutôt un lieu de vie et d’échanges bien

intégré dans le quartier. Famille Mourot



Nous avons reçu un vrai accueil avec une prise en compte spécifique des besoins de Léo.

La mise en place de professionnelle référente et de cahier de liaison nous a aidé à avoir des échanges

quotidiens et personnalisés sur la vie de Léo à la crèche, ainsi que les temps mensuels de permanence

où j'ai pu observer son intégration progressive dans le collectif de la crèche. Sophie, maman de Lili et

Léo (accueillis entre 2011 et 2017)

il reste très important pour nous que Pom, Flore et Alexandre puisse continuer à jouer son rôle de

"laboratoire" des bonnes pratiques, de "crèche témoin" de ce que les structures de la petite enfance

pourraient toutes être dans une société aux priorités revues et mieux centrées sur l'humain. Elle est

aussi et surtout un laboratoire du "comment y arriver dans la société telle qu'elle est aujourd'hui", via

les efforts et les initiatives déployés par l'équipe des professionnelles et celles des parents. Parents de

Izia, Elouan et Timéo, accueillis de à aujourd’hui

Nous sommes absolument ravis, admiratifs, tant de la qualité des soins apportés par la crèche à nos

enfants   que   des   valeurs   qu'elle   porte   et   illustre   au   quotidien   avec   dynamisme:   éducation

respectueuse  de   la  personne,   inclusion  et   solidarité,   respect  de   l'environnement,  soutien  mutuel,

curiosité d'esprit et dynamisme. Au delà de ce que Pom, Flore et Alexandre a directement apporté à

notre   famille   (enfants   épanouis   et   sécures,   parents   en   confiance   et   soutenus,   lien   fort   avec  de



nombreux parents de la ville, information et sensibilisation sur divers sujets liés à la petite enfance et

au développement des enfants, à l'environnement...) nous mesurons à quel point la crèche joue un

rôle important pour nombre de familles et pour la vie de notre quartier.  Parents de Izia,  Elouan et

Timéo, accueillis à aujourd’hui

Les professionnelles de Pom, Flore nous ont apporté un soutien précieux, une écoute attentive, des

conseils et des repères pour prendre confiance dans nos premiers pas de parents ; la découverte d'une

communauté de parents bienveillants avec qui partager ses doutes et ses questionnements ; la joie de

voir notre enfant évoluer avec d'autres, de rencontrer des enfants plus grands, des enfants porteurs

de handicap et d'autres parents grenoblois, qui sont pour certains devenus des amis. L'apprentissage

de  la   langue  des  signes  pour  bébés  avec   "Signe  avec  moi".  Parents  de  Mélusine,  Camille,  Anouk,

(accueillis entre 2009 et 2017)



« Nous avons pu également découvrir les cuisines de la crèche avec un chef qui a à cœur de mettre en

valeur au quotidien des produits frais, de saison, labellisés bio la plupart du temps et avec du goût. »

Parents de Jeanne (accueillie depuis 2022)

« Avec tout ce que l’on entend sur  les dérives, les accidents, les maltraitances dans les structures

d’accueil,   il  est  inconcevable pour moi qu’une crèche comme Pom Flore ou  la bienveillance règne

puisse fermer. Se devrait même être une référence, une école pour d’autres structures. » Emmanuelle

Duplessis, ancienne professionnelle de Pom Flore et Alexandre

« Les réunions, les ateliers, les fêtes, les perms, tous ces engagements m’ont permis également de

rencontrer les autres parents, de nouer des liens qui perdurent encore aujourd’hui. » Sarah, maman de

Léon et Carmen (accueillis de 2013 à 2019)

« J’ai été épatée par la qualité de l’accueil de la part des professionnel.le.s qui travaillent / ont travaillé

à la crèche, et c’est là que j’ai réellement compris ce qu’était la co-éducation. Leur fréquentation a

beaucoup aidé mes enfants à grandir et à se développer dans le respect d’eux-mêmes et des autres.

Et la « Fête des Grands », organisée avant leur départ pour l’école, a été un beau rite de passage ! »

Sandrine, maman de Abel et Zélie (accueillis entre 2013 et 2021)



« Il y a une véritable transmission et de réels échanges sur les journées passées par notre enfant au

sein de la crèche ainsi que sur son développement et son évolution. « Emily, maman de Robin (accueilli

de 2016 à 2017)

« A  l’heure où  les parents traversent une crise de confiance pour  les  lieux d’accueil  collectifs  des

jeunes enfants, 

A   l’heure   où   trouver   une   place   dans   une   structure   d’accueil   collectif   relève   d’un   parcours   du

combattant, 

A l’heure où chaque parent devrait pouvoir choisir son type d’accueil  en fonction de ses envies et

convictions et non en fonction des dernières places disponibles, 

Il me semble nécessaire que vous, décideurs, apportiez votre soutien à toutes les structures qui font

un   travail   de   qualité   au   quotidien,   que   ce   soit   des   structures  municipales   ou   associatives.   Ces

structures ne sont pas ennemies, elles sont toutes nécessaires, elles travaillent de concert pour un

seul objectif : le bien-être des enfants accueillis, pour en faire des personnes ouvertes sur le monde,

ouvertes aux autres, à l’écoute de leur environnement (social, biologique…). »  Marina Lavy, partenaire

MUSEUM de Grenoble

« Chez Pom, Flore,  il  y a ce dedans si cocooning et rassurant où l’on sait nos enfants épanouis et

considérés comme les êtres qu’ils sont. Et il y a ce dehors si essentiel et intrinsèquement lié à l’ADN de



la crèche que l’on sait nos enfants rassasiés de Culture et acteurs de la Cité qu’ils habitent. » Marion,

ancienne professionnelle puis maman à Pom, Flore (entre 2013 et 2021)

« L'adaptation s'est faite de manière très douce, avec toute l'attention et la bienveillance nécessaires.

Nous avons toujours eu la possibilité de rester un petit moment le matin et l'après-midi avec notre

fille, ce qui permettait à Emmeline de faire le transfert entre la maison et la crèche et pour nous,

c’était   l’occasion   de   la   voir   évoluer   dans   le   groupe.   Ces   instants-là   étaient   précieux,   les

professionnelles ont pris le temps de nous écouter, de répondre à nos questions et si besoin, de nous

rassurer. 

En partant le matin, nous savions que notre fille était entre de bonnes mains. Cela nous a permis de la

laisser avec le cœur léger en allant travailler ! » Sonja et Julien, parents de Emmeline (accueillie de 2016

à )

« J’ai adoré ces moments partagés avec mon enfants au sein de la structure, rencontrer autrement les

personnes qui s’occupaient de lui toute la journée. On s’est sentis accueillis tout de suite. »  Sarah,

maman de Léon et Carmen (accueillis de 2013 à 2019)



« Dès que c'était possible des sorties étaient organisées : au sein de la crèche mais aussi dans tous les

parcs   environnants,   dans   les   lieux   culturels   à   proximité   (bibliothèque,  Belle   électrique,   ...),   dans

l'Ehpad du quartier pour un moment de douceur avec les personnes âgées. » Sophia, maman de Leïla

et Anna accueillies de accueillies de 2015 à 2021

« C'est incroyable de penser à toute cette énergie développée au service des enfants et des parents

par les pros et les parents. Comme une synergie entre chaque partie prenante, chacun peut trouver sa

place dans cette institution ! Car oui 30 ans d'existence et un nombre conséquent de familles passées

par  là en font une véritable  institution,   incontournable de la vie de quartier et nécessaire dans le

paysage de la petite enfance. » Sophia, maman de Leïla et Anna accueillies de 2015 à 2021


